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令和５年７月１３日 午後３時 開議 

 

出席委員 

委 員    天野 和子 

委 員    片桐 早奈美 

委 員    加藤 悦子 

委 員    木下 由紀子 

委 員    鈴木 一哉 

委 員    手嶋 須美子 

委 員    中原 弘美 

委 員    能勢 美奈 

委 員    星野 泰子 

委 員    安田 満栄子 

 

事務局 

中央図書館長    尾﨑 浩司 

〃  主幹   渡邉 里恵 

〃  課長補佐 森田 靖久 ほか３名 

 

傍聴人 

   ２名 

 

議事 

(1) 令和４年度図書館事業実施報告について（資料１－１、１－２） 

(2) 令和５年度図書館事業計画について（資料２） 

(3) 子ども読書活動推進計画の進捗状況について（資料３） 

(4) 図書館基本計画の進捗状況について（資料４） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



（午後３時 開会） 

 

「事務局」  只今から「令和５年度第１回 豊川市中央図書館協議会」を開催いたします。な

お、豊川市図書館条例第 7 条に基づき、本日は、傍聴される方もお見えになること

をご了承ください。本日の会議は本年度最初の会議となりますので、会長が決まる

までの間、事務局で会議の進行をさせていただきますので、よろしくお願いいたし

ます。 

「事務局」    机の上に委嘱状または辞令を置かせて頂いておりますのでご確認ください。 

       それでは開会にあたり、館長からごあいさつ申し上げます。 

「館 長」  自己紹介を兼ねて、私は平成 27年に図書館に異動し、課長級の主幹を 6年、館長

を 3 年、通算で 9 年目となります。異動して最初の 2 年で、2 階閲覧席の座席数を

大幅に増やし、全館にブックカートを配置しました。また、子ども読書活動推進計

画を策定し、電子図書館を導入しました。さらに、電源利用可能なＰＣ利用席を導

入し、フタ付き飲料の持込を解禁、展示や貸出を可能にしたエントランスの改修、

公式ＳＮＳを開始し、障害者差別解消法への対応を実施し、ぬり絵無料配布の開始、

公式キャラクター（とびら＆しおり）の導入、図書館コラボ展示・イベントの開始、

図書館まつりの開催、マンガ・ラノベコーナー新設など利用者が喜んでもらえるよ

う、自ら多くの改善を行いました。 

そのかいあってか、平成 30年度までは、来館者数も右肩上がりに増加し、この先

館長になったらもっといろいろなことが出来るのではと思っていたところ、コロナ

禍に突入してしまいました。コロナ禍においても、小坂井図書館のリニューアルオ

ープンや、2か年に渡る中央図書館の屋上外壁工事や空調改修工事などがあり、書架

の長期閉鎖やコロナ対応などに追われ、利用者に喜んでもらえるアイデアはなかな

か実現できなくなってしまいました。 

自分としてはやや複雑な心境ですが、人事課等からは、館長の仕事は、部下が仕

事をやりやすい環境を整え、自分の異動後に向けた後継者を育成することだと言わ

れたのを機に気持ちを切り替え、今は、部下に仕事を任せて、大きな間違いが無い

ようにだけ見守りつつ、舵取りに心がけています。 

本日、この後、皆さんに報告や説明をする「子ども読書活動推進計画」は、図書館

基本計画の策定に合わせて、大幅に見直しをしましたが、以前の私が作った計画と

は違い、新規取組は、実際に計画に取り組む司書などが、主体的に考えたものが追

加されています。豊川市図書館の取組がより良いものとなるよう、皆さんから忌憚

のないご意見を賜りたいと思いますので、ご協力をよろしくお願いします。 

「事務局」  各委員の紹介 

       事務局の紹介 

「事務局」  本日は委員１０名全員の出席をいただいており、「豊川市図書館管理規則」第２４

条第２項に規定している、委員半数以上の出席でありますので、本会議は成立とな

ります。 

「事務局」  それでは、次に会長・副会長選出に移ります。「豊川市図書館管理規則」第２３条



第 1 項に「豊川市図書館協議会に会長及び副会長各１人を置き、委員の互選により

定める」と規定されています。まず、会長をご選任いただき、次に副会長をご選任

いただきたいと存じます。 

       会長に加藤委員を選任 

       副会長に手嶋委員を選任 

「事務局」  それでは、「豊川市図書館管理規則」第２３条第２項に「会長は会務を総理し、協

議会の会議の議長となる」と規定されていますので、加藤委員は議長席へお移りい

ただき、一言ご挨拶をお願いいたします。 

「会 長」  大変な役を仰せつかり、恐縮しております、加藤でございます。教員を長く勤め

ており学校図書館にも携わっていましたが、現場を離れてからずいぶん経ちますの

で心元なく思います。皆様のお知恵を拝借して、議事を進めていきたいと思います

ので、よろしくお願いいたします。 

それでは、議事を進めさせていただきます。 

「会 長」  まず、議題(1)「令和４年度図書館事業実施報告について」、事務局から説明をお

願いします。 

「事務局」  「令和４年度図書館事業実施報告について」資料に基づき、説明。 

「会 長」  只今、事務局から説明をしていただきましたが、ご質問、ご意見などありました

ら、ご発言ください。 

「委 員」  各分館の事業や展示については、各分館長にこの会に出席していただき、もう少

し説明していただきたいと思います。令和 3 年度の実績にあった御津図書館の行事

は非常に楽しそうでコロナ禍でも元気が出るようなものであり、ぜひ紹介していた

だきたいと思ったので、次回以降、検討していただきたいと思います。 

「事務局」  各分館の分館長は中央図書館の課長補佐が務めており、また、分館のスタッフは

人数が限られているため、全分館のスタッフを会議に出席させることは難しいが、

展示の様子を写真等で紹介したり、分館長が事前に分館スタッフから聞き取りを行

い、会議の中で行事を紹介するなど、今後、改善していきたいと思います。 

「委 員」  来館者数、貸出冊数、利用者数について、令和 3年度は対前年度比がそれぞれ 100％

を大きく超えて増加しており、素晴らしい実績だと思いました。令和 4 年度は、シ

ステム更新や工事などの影響がありましたが、尽力されていることは分かりました

ので、引き続き、努力していただきたいと思います。 

「委 員」  電子図書館について、令和 3年 10月から来館しての手続きなしに利用できるよう

にしたのであれば、貸出・閲覧回数は増加すると考えますが、令和 4 年度の実績で

は前年よりも減少しているのはなぜか、説明していただきたい。 

「事務局」  令和 3年度の実績値は、前年度末に 2000冊以上の電子書籍を新規購入した影響と

利用手続きを簡素化したことにより、一時的にかなり増加しましたが、令和 4 年度

は新規購入書籍数も例年並みの 500 冊弱であり、貸出・閲覧回数も例年とほぼ同じ

数値に戻ったため、前年度と比較して減少となりました。委員のおっしゃる通り、

利用しやすい環境は整備しましたので、今後は利用が増えるように対策を考えてい

きたいと思います。 



「委 員」  利用手続きを簡素化したのであれば、利用数は増えてしかるべきと思います。利

用可能であるのに利用していない人への電子図書館の周知や利用した人が継続して

利用したいと思うような企画、そもそもの電子書籍の充実をさらに進めていただき

たいと思います。 

「会 長」  それでは、次に議題(2)「令和５年度図書館事業計画について」、事務局から説明を

お願いします。 

「事務局」  「令和５年度図書館事業計画について」資料に基づき、説明。 

「会 長」  只今、事務局から説明をしていただきましたが、ご質問、ご意見などありました

ら、ご発言ください。 

「委 員」  意見なし 

「会 長」  それでは、次に議題(3)「子ども読書活動推進計画の進捗状況について」、事務局か

ら説明をお願いします。 

「事務局」  「子ども読書活動推進計画の進捗状況について」資料に基づき、説明。 

「会 長」  只今、事務局から説明をしていただきましたが、ご質問、ご意見などありました

らご発言ください。 

「委 員」  非常にたくさんの取組が実施されており、バスを借り上げて行われるプラネタリ

ウム見学に合わせての図書館見学会などすばらしいと思います。特に、マイブック

プロジェクトは全国でも類をみないような、非常にすばらしい取組だと思いますの

で、引き続き実施していただきたいと思います。 

「委 員」  いろいろな取組を実施していただき、小中学校からお礼を伝えたいと思います。

マイブックプロジェクトを通じて本に親しみをもつ生徒が増えており、また、図書

館見学会により図書館や本に興味を持った生徒が、学校に戻ってからは学校図書室

を利用するようになり、さらに、保護者の方と一緒に市の図書館を利用するという

相乗効果も生まれていると思います。中学校の職場体験も受け入れていただき、生

徒のキャリア形成に役立っています。 

「会 長」  それでは、次に議題(4)「図書館基本計画の進捗状況について」、事務局から説明を

お願いします。 

「事務局」  「図書館基本計画の進捗状況について」資料に基づき、説明。 

「会 長」  只今、事務局から説明をしていただきましたが、ご質問、ご意見などありました

らご発言ください。 

「委 員」  私はコロナ禍になってから図書館を利用することが増えましたが、滞在時間は短

く、よく見るのはエントランス付近の展示とチラシなどの情報スペースです。展示

のマンネリ化に触れていましたが、エントランスの展示は市の情報の発信場所にも

なりますので、引き続き工夫を凝らした展示を続けていただくようお願いします。 

「委 員」  レファレンスの利用件数を目標とし、件数を増やすことは非常に大変ですが、例

えばエントランスで展示の本を触ったり、メモを取ったり、ということもレファレ

ンスの利用件数としてカウントするなどで目標を達成し、ためになる図書館を目指

していただきたいと思います。 

 



「会 長」  本日の議題について、他にご意見はございますか。 

「委 員」  意見なし 

「会 長」  それでは、議題についての協議を終了します。その他、事務局から連絡事項があ

ればお願いします。 

「事務局」  ご意見用紙の説明。プラネタリウム 80周年記念番組の紹介。 

「会 長」  これをもちまして、令和５年度第１回豊川市中央図書館協議会を閉会いたします。

どうもありがとうございました。 

 

（午後４時０５分 閉会） 


